

Política. 33,7%

de participación tuvo la comuna de Portezuelo en las pasadas elecciones primarias de alcaldes. De casi 6 mil electores, votaron dos mil. En Coihueco, en tanto, sufragaron casi tres mil personas, de un total de 23 mil.

COMUNA ÑUBLENSINA SE UBICÓ EN EL SEGUNDO LUGAR NACIONAL, DESPUÉS DE GUAITECAS, EN AYSÉN

¿Qué factores explican la participación récord en primarias de Portezuelo?

Si bien a nivel nacional aumentó la concurrencia a las urnas respecto de los mismos comicios de 2020, en el caso de Ñuble, este crecimiento es aún mayor. Ruralidad, campañas ligadas al alcalde en ejercicio y fácil despliegue están entre las razones.

ISABEL CHARLÍN REYES
 icharlin@ladiscusion.cl
 FOTO: ARCHIVO

La participación en las primarias de gobernadores y alcaldes del pasado fin de semana fue del 6,1% del electorado a nivel nacional, superior a las primarias anteriores de alcaldes, realizadas en noviembre de 2020, con un 4,37% de participación.

En Ñuble, esta cifra fue aún mejor, ya que en promedio, las dos comunas que utilizaron el mecanismo -Coihueco y Portezuelo-, alcanzaron un 16,4%, situándose Portezuelo en el segundo lugar nacional, con un 33,7%, superada solo por Guaitecas, en la región de Aysén, donde votó un 35,6% del electorado.

En el caso de Coihueco también se superó la media nacional ampliamente, ya que un 12,3% del electorado sufragó.

Las cifras dadas a conocer por el Servicio Electoral son positivas, sobre todo porque el proceso electoral se llevó a cabo en un contexto de mal tiempo en gran parte del país.

Además, las primarias son elecciones que convocan los partidos políticos. Si bien, en esta ocasión se acordó la participación de independientes, hay que destacar que los afiliados a los partidos en pacto, habilitados para sufragar, eran solo 78.499 personas, de un total de 4.844.660 electores.

Primarias anteriores

Con anterioridad, se habían realizado otras dos elecciones primarias municipales: en 2016, las que contaron con un 5,5% de participación a nivel nacional. En Ñuble, dicha cifra alcanzó el 7,1%, realizándose los comicios en seis comunas.

En 2020, las primarias de alcaldes contaron con un 4,37% de participación. En paralelo, se realizaron las de gobernadores, con un 2,87% de participación.



Participación en los últimos procesos electorarios

	Plebiscito entrada 2020*	Elecciones primarias de gobernadores y alcaldes 2020*	Elecciones primarias de Presidentes 2021*	Elección convencionales, gobernadores, cores, alcaldes y concejales 2021*	Plebiscito salida 2022	Elección consejeros constitucionales	Plebiscito salida 2023	Elecciones primarias de gobernadores y alcaldes 2024*
Región de Ñuble	42,4%	5,37%	16,08%	42,7%	88,9%	88,6%	88,8%	16,45%
Total país	50,9%	4,37%	21,3%	41%	86%	83%	84,4%	6,19%

*Voto voluntario

Fuente: Servel

En dicha oportunidad, Ñuble obtuvo un 5,37% en las primarias de alcaldes.

“Hubo más despliegue en Portezuelo”

En un intento por explicar la alta participación en la comuna de Portezuelo, el diputado de RN, Frank Sauerbaum, cree que



La campaña de Adán Zapata en Portezuelo estuvo marcada por la compañía del alcalde, René Schuffenegger.

el esfuerzo que se hizo en dicha comuna fue mayor.

“Yo participé personalmente por lo menos de dos actividades grandes, en un pueblo chico, donde hubo 200 personas en cada actividad, y se hicieron seis en total, en donde el candidato que ganó finalmente supo convocar a la gente, la supo entusiasmar. Además, no nos olvidemos que él era quien finalmente seguiría proyectando lo que dejó René Schuffenegger, y el alcalde tiene mucho apoyo todavía. Eso hizo que se provocara más participación de lo normal, comparado con el nivel nacional”, dijo.

Sauerbaum resaltó también que la población de Portezuelo está bastante concentrada en lugares específicos, “entonces era fácil poder hacer que esa gente llegara a votar. Ahora, en Coihueco yo creo que no hubo mucha campaña. El candidato de RN no se desplegó ni por lejos parecido a lo que se hizo en Portezuelo. Me consta el trabajo y el esfuerzo que hizo el candidato en Portezuelo, que se desplegó, que hizo casa a casa, hizo grandes manifestaciones, y quizás eso también ayudó a motivar, porque hicieron muchos programas por las redes sociales, lo que pudo haber colaborado, cosa que quizás no se hizo suficientemente bien en Coihueco”, precisó.

Sauerbaum agregó que aún falta mucho para que la gente tenga conciencia de lo importante de la actividad política y se involucre más, “pero yo no soy partidario de obligar a nadie. Yo creo que falta una educación cívica más intensa, en que la gente asuma que la responsabilidad de elegir a buenos o malos candidatos la tienen ellos, no los partidos. Entonces es importante que pueda haber una educación cívica más intensa en los colegios, y hacer conciencia de la importancia que tiene la actividad pública para hacer la diferencia entre una buena o mala administración, no solamente central, sino que también a nivel local”, sostuvo, refiriéndose a la idea que lanzaron algunos dirigentes de partidos en orden a hacer obligatorias las primarias para estos últimos.

“No me corresponde juzgar un posible acarreo”

En la UDI, en tanto, su presidenta regional, Isabel Troncoso, manifestó que “en primer lugar,

debemos destacar la participación ciudadana y nuestra convocatoria como Chile Vamos, pese a todos los pronósticos electorales y meteorológicos. También me gustaría valorar la gran votación de nuestros candidatos de la UDI, que en la suma de sus votos nos posicionan como el principal partido en Ñuble en estas primarias, contabilizando 2.426 votos, al sumar ambas comunas. Este logro es aún más importante cuando el desafío implicaba competir con dos administraciones comunales en ejercicio”, mencionó.

Respecto del fenómeno de la alta participación, dijo, “creemos que en el caso de Portezuelo, al ser una comuna pequeña en términos electorales, se generó un ambiente mucho más efervescente. No me corresponde juzgar un posible acarreo, porque además es información que desconozco y que no contribuye a la unidad de nuestro sector. Es muy importante que los partidos de Chile Vamos hoy entendamos que la única forma de obtener buenos resultados es unirnos en ambas comunas para derrotar a la izquierda en el mes de octubre”, aseveró.

Cercanía con el alcalde en ejercicio

Desde la academia, la experta en Marketing Político, Paulina Pinchart, atribuye los buenos resultados de participación en Ñuble a dos factores.

“Mientras más chicas y más rurales sean las comunas, y por la característica de su gente, la mayoría ve que las únicas ayudas que le van a poder llegar son, efectivamente, desde el municipio. Por lo tanto, participan de esas actividades porque se sienten involucrados, y si les importa y si les puede cambiar la vida quién salga”, planteó.

En segundo término, mencionó, “si el alcalde que está en ejercicio fue el que logró movilizar, puede uno preguntarse si, efectivamente, por el poder que ya tiene, por la cantidad de nexos que ya tiene y por los contactos, hizo uso del ‘acarreo’”, sostuvo.

Pinchart recalco que “siempre existe (el acarreo) y normalmente se produce mucho más cuando está un alcalde en ejercicio, porque le es más fácil mover todas las cosas, e incluso, ocupar lugares que son propios del municipio”, expresó.



La población de Portezuelo está bastante concentrada en lugares específicos, entonces fue fácil hacer que esa gente llegara a votar”.

FRANK SAUERBAUM
 DIPUTADO RN



No me corresponde juzgar un posible acarreo, porque además es información que desconozco y que no contribuye a la unidad del sector”.

ISABEL TRONCOSO
 PRESIDENTA REGIONAL UDI

En tanto, para la politóloga y académica de la UdeC, Jeanne Simon, el triunfo, por ejemplo, del candidato del alcalde en ejercicio en Portezuelo, tiene que ver con su apoyo, que va favoreciendo a que salga su representante.

“Me parece que es un patrón bastante común dentro del país, pensando por ejemplo, en Rodolfo Carter en La Florida y su ‘delfín’, que ganó allá”, afirmó.

Simon también destacó el rol de la información en el caso de Portezuelo.

“Yo imagino que el alcalde y su equipo apoyaron al candidato e informaron, incentivaron, promocionaron para que la gente fuera a votar. Y como es un pueblo chico, también existe un compromiso personal con el alcalde seguramente, y yo imagino que tiene que ver con la cercanía y la información. Podría ser también que ayudaron a votar, pero me gustaría creer que tiene que ver más con una evaluación que se tiene del alcalde. Si el alcalde durante su periodo mantuvo compromisos, cumplió su palabra, etcétera, se generó confianza en él. Si el candidato que fue votado, que es el ‘delfín’ del alcalde, también trabajaba dentro de la comuna, ha generado confianza, y plantea de cierta manera ‘para qué votar por otra persona, cuando uno ya conoce a quien lo respalda y cómo ha ido cumpliendo’”, sentenció.